
「第３次健康づくり伊達21」の策定

令和６年１月17日（水）から２月15日（木）まで
（３０日間）

伊達市健康福祉部健康推進課地域保健係（第２庁舎１階）

電話番号
ＦＡＸ番号
Ｅメール

※意見番号数：17件

：０１４２－２５－３３２５
：hoken@city.date.hokkaido.jp

お 問 い 合 わ せ 先

ファクシミリ 1 名

直接持参
（担当課窓口・意見投函箱）

0 名

〒052-0021　伊達市末永町39番地8
：０１４２－８２－３１９８（内線604）

有 効 な
意 見 の 提 出 方 法

名

11 件

電子メール 2 名

その他
その他の意見・今後の参考として
伺ったもの

郵送 0

6 件

有 効 な
既登載 既に案に盛り込んでいるもの 2 件

意 見 の 取 扱 い

名 ）
無効となった意見件数

反　映
意見の全て、または一部を
案に反映するもの

無 記 名 な ど に よ り
0 件 （ 0

「第３次健康づくり伊達21（案）」に対する市民意見公募結果について、ご意見と市の回答を

下記のとおり公表いたします。

案 件 名

名 ）
（ 意 見 提 出 者 数 ）

件 （ 3
有 効 な 意 見 の 件 数

19

健康増進計画「第３次健康づくり伊達21（案）」

に対する市民意見公募（パブリックコメント）の結果

募 集 期 間



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

既登載

その他

　事業所との連携について
　
　労働安全衛生法では事業所の規模に関
わらず、従業員に対して定期の健康診断
をすることになっています。特に、50人
未満の事業所では、職員の健康管理にま
で手が回らず、健康診断の結果が要医療
等になっていても放置されていることが
予想されます。
　そこで、事業所と提携を結び本人の了
解を得て、Ⅱ度以上高血圧、HbA1c（ヘモ
グロビンエーワンシー）7.0以上およびγ
GTP（ガンマジーティーピー）400以上
（アルコール依存症の可能性）の従業員
を事業所から市役所に報告してもらい、
事業所と市役所が連携して事後指導をす
ることを提案します。

反　映

1-11

提出された意見の内容 回答内容
意見
番号

 これまで、依頼のあった企業への健康
教育・個別健康相談を実施してきました
が、いただいた意見を参考に50人未満の
中小企業の健康管理体制について、幅広
く実態を把握した上で、必要な取り組み
を検討してまいります。

その他

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

既登載

その他

　血圧計の貸し出しについて

　家庭血圧を測定することが薦められて
いますが、血圧計がある家庭は30％程度
であったかと思います。
　市役所で貸し出し用の血圧計を用意
し、健診等で高血圧が疑われた場合に、
家庭や事業所に血圧計を貸し出してはい
かがでしょうか。
　朝と晩の血圧を数日間測定してもら
い、受診の判断目安や治療のベースライ
ンとして活用できると思います。

反　映

1-21

提出された意見の内容 回答内容
意見
番号

　健診で血圧が高めの方に保健指導する
際は、必要に応じて血圧記録表をお渡し
して家庭血圧を計測した上で、受診する
ように勧めています。
　血圧計の貸し出しは適切な受診につな
がる手段の一つとして今後の参考にさせ
ていただきます。
　まずは、保健センター来所による血圧
測定・健康相談の勧奨や市内で血圧測定
できる施設を周知し、多くの市民の皆さ
んが血圧に関心を持てるよう取り組みを
進めてまいります。

その他

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

既登載

その他

　睡眠状況の調査について

　案の７、市民の生活習慣と健康状態
(3)休養・こころの健康　①睡眠で十分休
養がとれている人の割合で、睡眠で十分
休養がとれている人の割合が80％程度と
記載されていますが、就労している年齢
層では異なるのではないかと思います。
睡眠時間では男女差もあるといわれてい
ます。
　OECD（経済協力開発機構）諸国のなか
で、日本人の睡眠時間は最短であり、睡
眠時間の確保が必要といわれています。
　そこで、市民の睡眠時間のデータを取
得することが望ましいと思います。とり
あえず、限られた対象集団（例：市役所
職員）で、スマホの睡眠アプリを活用し
たデータの収集を考慮してはいかがで
しょうか。

反　映

1-31

提出された意見の内容 回答内容

その他・反　映

意見
番号

【その他】
ご指摘のとおり、厚生労働省が実施して
いる「国民健康・栄養調査」では、20～
50代は他の世代と比較して平均睡眠時間
が短いことが判明しています。主な理由
は、仕事や家事、就寝前の携帯電話や
ゲームの使用があげられており、当市に
おいても同様の傾向にあることが推測さ
れます。
　睡眠の質と心身の健康に相関があるこ
とは明らかであるため、いただいたご提
案は、分析を深める際の調査方法として
参考にさせていただきます。
　

【反映】
いただいた意見を参考に、就労者をはじ
め、すべての世代が睡眠の重要性への理
解を深められるように普及啓発に努めて
まいります。
そのため、
38ページ（２）行政の取り組み
「こころの健康に関する情報提供」
・広報紙やパネル展示、健康教育等で、
各世代に向けたこころの健康に関する情
報提供
を
「質の良い睡眠やこころの健康に関する
情報提供」
・広報紙やパネル展示、健康教育等で、
各世代に向けた質の良い睡眠やこころの
健康に関する情報提供
と表記することにいたします。

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

既登載

その他

　睡眠時無呼吸症候群への対策について

　睡眠時無呼吸症候群の罹患割合は４％
程度といわれています。この症候群は脳
卒中等の重大な疾患のリスクファクター
であり、軽視できません。
　そこで、問診票（ESSなど）による患者
の発見や希望者へのパルスオキシメー
ター（睡眠中の酸素飽和度と脈拍を測定
する）の貸し出し等を考慮してはいかが
でしょうか。

反　映

1-41

提出された意見の内容 回答内容
意見
番号

　ご指摘のとおり、睡眠時無呼吸症候群
は軽視できない健康問題です。そのた
め、疾病やセルフチェック方法を広く周
知し、危険性の高い方が早期に受診につ
ながることが重要です。
　また、医療機関を受診し、医師の指示
のもと測定することが適切な診断につな
がると考えております。
　意見番号1‐3と同様に、広報紙や健康
教育等で睡眠に関する情報提供を行い、
普及啓発に努めてまいります。

その他

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

既登載

その他

　人工透析対策について

　健康診断でのeGFR（イージーエフアー
ル）の測定を普及し、eGFR値が低下する
速度が速い人や40～50％を切りそうな人
に対する早期の介入を考えてはいかがで
しょうか。

反　映

1-51

提出された意見の内容 回答内容
意見
番号

　案12ページに掲載のとおり、生活習慣
に起因する疾病による人工透析の開始が
多くの割合を占めている現状を踏まえ、
eGFRの測定や結果に基づく保健指導など
の取り組みを行っております。
　今後も高血圧、糖尿病等の生活習慣病
予防や重症化予防対策を継続してまいり
ます。

既搭載

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

既登載

その他

　子どもの近視対策について

　ゲーム機やスマホなどの利用によっ
て、近視人口の拡大が懸念されていま
す。これを放置すると、視覚障碍者が増
加すると危惧され、伊達市でも何らかの
対策が必要であると思います。
　学校や家庭を通して、
　①外遊び時間を増やしスマホやゲーム
機の利用時間を
　　減らすこと
　②画面と眼の距離を離すこと
　③機器利用中に時々眼を休ませること
などを周知・実践することが必要と思い
ます。

反　映

1-61

提出された意見の内容 回答内容
意見
番号

　学校等と連携を図り、引き続き眼の健
康やメディアの利用法について普及啓発
を進めてまいります。

その他

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

既登載

その他

　38ページ　(2)行政の取組について

　心理士による定期的な相談
　１～２か月に１回程度、市の主催で、
（医療機関等に依頼して勤務している）
心理士による個別相談を開催し、子育
て、家族関係、職場でのいじめ・人間関
係などの相談に対応していただいてはい
かがでしょうか。

反　映

1-71

提出された意見の内容 回答内容
意見
番号

　各種相談窓口の体制については各ライ
フステージや分野別の相談窓口が設置さ
れておりますことから、市民の皆さんの
ニーズに応じることができるよう、相談
窓口の周知やニーズの把握に努めてまい
ります。

その他

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

市　民　意　見　の　公　募　結　果

提出された意見の内容 回答内容
意見
番号

意見
提出者

反　映

　第３次計画につきましても具体的取り
組みを進め、本推進会議により定期的に
評価・意見聴取を行いながら、目標達成
に向け努めてまいります。

その他

既登載

その他

　第３次健康づくり伊達２１計画につい
ては、各項目別にコンパクトにまとめて
あり、大変わかりやすいと思います。
　これらの行動目標の取り組みについ
て、どのように市民に推進していくかが
問題であると思いますので、健康づくり
伊達２１推進会議で各行動目標について
具体的取り組みをするため、市民の意見
を聴取し目標達成をしていただきたいで
す。

2-12



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

3 3-1

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者

意見
番号

提出された意見の内容 回答内容

その他

用語解説について

「地域包括連携協定」など、もう少し説
明があると良い単語がありました。

反　映

既登載

反　映
ご指摘のとおり、本計画内容をより理解
いただくため、27ページの用語解説に、
地域包括連携協定についての説明を掲載
いたします。



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

3 3-2

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者

意見
番号

提出された意見の内容 回答内容

その他

P4-28 第３章について
　伊達市の現状と課題をまとめていただ
き大変参考になりました。
ただしもう少し課題抽出のために掘り下
げて分析をした方が良いと思われる項目
が多数見られました。
例えば、飲酒・喫煙の多さは他の健康状
態にも与える影響の多い改善すべき習慣
であることは言うまでもありませんが、
世代ごとの多い少ないだけで止まってい
るので、「なぜ多いのか」背景などを探
れずにいるように思います。世代以外に
「どのような人に多いのか」調査されて
いますか？例えば職業ごとに違いはない
でしょうか。また、教育や影響という点
では親や親戚が子供に与える影響などを
考えてみたことはありますか？　時間を
かけた調査が必要になると思いますが、
例えば、喫煙率・飲酒率の高い家庭で
育った子供の喫煙・飲酒率なども調べて
みても良いのではないでしょうか。同じ
ことは「欠食率」「野菜摂取量」「運動
習慣のあるなし」などなどいくつかの項
目でも言えることです。
長期計画であるということは健康づくり
そのものだけでなく、長期に渡る調査分
析も計画できるということです。そう
いった課題を明確にする調査分析と今後
の計画も入れていただきたいと思いま
す。それらがないために、たくさんの
データを整理して表記していますが、要
因分析がしきれず、その後の目標設定と
具体的取り組みの焦点が絞れなくなって
いるという印象を強く受けています。

反　映

既登載

その他
ご指摘のとおり、本計画は国や北海道と
比較できるデータを中心に分析してお
り、分野ごとの詳しい分析が十分に検討
できていない部分も認められます。
そのため、いただいた意見は、分析を深
める際の調査方法として参考にさせてい
ただきます。



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】 ： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】 ： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】 ： その他の意見・今後の参考として伺ったものその他

P27の健康づくりサポーター事業について

市民が主体的に市と協働して健康づくり
を進める一事業として重視していること
が伝わり、関わっている者として嬉しく
思いました（今後も頑張っていこうと思
えました）
一方で認知度について、若い世代や健康
無関心層へのアプローチが必要であると
いうまとめになっていましたが、これは
何かこれらの層に足りないという根拠が
あったのでしょうか？健康に関心の高い
層の利用が多かったとするデータがどこ
からきたのかも含め表現が大変気になり
ましたので、ご説明いただきたいです。

反　映

既登載

反　映
記載したデータは、健康づくりサポー
ター事業の利用者を対象としたアンケー
ト結果となっております。日ごろから健
康づくりに積極的な高齢者団体等のデー
タが多く集まったことから、若い世代や
健康無関心層へのアプローチが必要であ
ると分析いたしました。
いただいた意見を参考に、わかりやすい
表現に改めることといたします。

27ページ
「健康づくりサポーターの認知度は徐々
に上昇しつつありますが、これまでは比
較的健康に関心の高い層の利用が多かっ
たことから、今後は若い世代や健康無関
心層へのアプローチが必要です。」
を
「健康づくりサポーターの認知度は徐々
に上昇しつつあります。今後はより幅広
い世代の利用に向け、若い世代や健康無
関心層へのアプローチが必要です。」
と表記することといたします。

3 3-3

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者

意見
番号

提出された意見の内容 回答内容



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

3-4

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者

意見
番号

提出された意見の内容 回答内容

その他・反映

その他

P29 第4章　基本方針について

（１）「理念/目的」「方針」「目標」
などよく使われる言葉ですが、それぞれ
の言葉の意味を正しく把握し使う必要が
あると考えます。
冒頭にある基本理念（目的）は、伊達市
のこの事業の根幹であり不変であるもの
になると思われますが、これは第２次と
変わりありませんか（調べている時間な
くお聞きしてすみません）
その上で「目標」とは今回の12年間で目
指すべき指標＝目標だったでしょうか。
12年間の目標は長期目標といえます。途
中での見直しについて触れられていまし
たが、中期短期目標を立てるのは難し
かったでしょうか。

（２）方針とは進むべき方向のことで
す。細かいようですが章のタイトルとし
て「基本方針」とするのは内容の一部し
か示していないため、そぐわないように
も思いました。

反　映

既登載

（１）
【その他】
本計画の基本理念は、「第２次健康づく
り伊達21」の理念をもとに、SDGｓ（エ
ス・ディー・ジーズ）といった時代の変
化を反映し設定しております。また、短
期中期目標の設定については、「健康日
本21（第３次）」や「すこやか北海道
21」との整合性を図るため市独自に設定
せず、毎年実施する「伊達市健康づくり
推進協議会」において評価・意見聴収を
行うとともに、中間評価では国や北海道
の中間評価と比較しつつ、見直しを行い
進行管理に努めてまいります。

（２）
【反映】
ご指摘のとおり、29ページの「第４章
基本方針」は、「２　計画の基本方針」
と重なる表題であることから、よりわか
りやすい表現に改めることといたしま
す。
「第４章　基本方針」を
「第４章　第3次健康づくり伊達21の目
指す姿」と表記することといたします。

3



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの

【 】： その他の意見・今後の参考として伺ったもの

3 3-5

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者

意見
番号

提出された意見の内容 回答内容

その他

P31 第5章について
　
全体を通して、ここも言葉の使い方と項
目が気になりました。
各項目において冒頭にある「行動目標」
ですが、これだけで目標は充分でしょう
か？
「行動目標」とともに「状態目標」を示
す必要はないでしょうか？順序的にも
「状態目標」が明確に挙げられた上でそ
れに続く「行動目標」であればスムーズ
ですが、それがないためどのような状態
を目指すのかが全て分野においてぼやけ
ているように思います。数値目標はその
一つで、達成度を評価する上でも重要で
あり全体を判断できるものを選びあげて
おくべきだと思います。ただ、数値目標
だけが目指す状態目標ではないと思いま
すので、まず「基本理念」「基本目標」
につながる分野ごとの「状態目標」を示
された上で、それを明確にする「数値目
標」があり、そのための「行動目標」を
示す。そして現段階で挙げられる「具体
的取り組み」を紹介するという並びが良
いのではないでしょうか。並び方はお任
せするとしても「状態目標」と「行動目
標」を整理して掲げていただきたいで
す。

反　映

既登載

既搭載
ご意見にあります「状態目標」は、本計
画における「８．主要な健康課題」（28
ページ）に記載しており、各分野の「行
動目標」は、主要な健康課題に沿って設
定しております。
「市民の行動目標」は市民の皆さんが目
指す姿であり、市民と関係団体、行政等
が一体となって取り組みを進めていける
よう記載しているものです。



様式第１号（第２条）

【 】

◎ 凡　例

【 】： 意見の全て、または一部を案に反映するもの

【 】： 既に案に盛り込んでいるもの
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3 3-6

市　民　意　見　の　公　募　結　果

意見
提出者

意見
番号

提出された意見の内容 回答内容

その他

P31 生活習慣病について

これは表現から受ける印象もあるのです
が、「がん教育をとおして、正しい生活
習慣の知識を身につける」という表現は
気になりました。極端な拾い方をすれば
「生活習慣が悪かったからがんになっ
た」とも受け取れます。そういう意味で
ありそういう教育を子供達にするという
意味だったでしょうか？生活習慣病や病
気がなぜ起きて、どのように重症化して
いくのか、二次障害とは何か、障がいと
は何か、老いるとはどういうことで何が
起きるのか、など子供の頃から正しく学
ぶことは大変有意義で必要なことだと思
います。特に健康課題にあがっている生
活習慣病への一般的な流れや、脳血管障
害後遺症による障がいや高齢による要介
護状態など、上手に子供の頃から伝える
ことは、12年という長期計画において必
ず効果が現れるものだと思うだけに、な
ぜそれらとは直接因果関係を持ちにくい
悪性新生物・がんを題材に示されたの
か、合わせてお聞きしたいです（間接的
な影響はあるものですが）

反　映

既登載

反　映
当市のがん教育は「伊達市がん対策推進
条例」及び「伊達市の教育」に基づき、
学校と連携してすでに取り組んでいるこ
とから、題材として計画に記載いたしま
した。内容につきましては、学習指導要
領や「学校におけるがん教育の在り方に
ついて」に明記されている生活習慣病の
予防と回復等の視点を重視しており、が
ん教育の場を活用することで、幅広く生
活習慣病予防や望ましい生活習慣の獲得
について啓発できるものと考えておりま
す。今後も学校と連携を図り様々な場で
生活習慣病予防や正しい生活習慣の獲得
について取り組みを進めてまいります。

いただいた意見を参考に、
【乳幼児・学童期の行動目標】
「がん教育をとおして、正しい生活習慣
の知識を身につけよう」を
「正しい生活習慣の知識を身につけよ
う」に表記することといたします。
【（２）行政の取り組み】
「がん教育を通じて正しい生活習慣につ
いて啓発」を
「がん教育等を通じて正しい生活習慣に
ついて啓発」に表記することといたしま
す。
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【 】

◎ 凡　例
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その他

P33 栄養・食生活について

行動目標の中身をもう少し「現状と課
題」に合わせて整理し示すことはできな
いでしょうか。数値目標で後から評価し
きれないような項目もあり途中や終了時
に目標達成率を評価できるか疑問も残り
ます。

反　映

既登載

反　映
本計画は、市町村食育推進基本計画とし
ても位置付けていることから、その趣旨
を含めた行動目標を設定しました。
栄養・食生活の健康課題に絞った市民の
行動目標に整理することで、より実践に
つながると判断しましたので、いただい
た意見を参考に、よりわかりやすい表記
に改めます。
市民の行動目標を
「朝食をとり、健康的な食生活を実践し
よう」
「適正体重の維持に努めよう（高齢期は
やせに気をつけよう）」
「伊達野菜や果物を今より１皿増やそう
（野菜から食べよう）」
と表記することといたします。
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P35 身体活動・運動について

現状と課題では２極化が指摘されていた
かと思います。運動習慣がある人がなぜ
そのような状態になったのかの分析がも
う少しできれば、ない人にある人が好影
響を与えたり、支援者がない人に習慣を
持たせるヒントを得ることもできるので
はと思いました。そういう意味でも運動
習慣のある人へのアプローチをどう考え
ているのかについてお聞きしたいです
（そこに市民の主体的な取り組みへのヒ
ントがあると考えています）。

反　映

既登載

その他
運動習慣のある人は現在の取り組みを継
続するとともに、運動習慣がない人を
誘って仲間と楽しく運動できる環境づく
りに向けたアプローチを進めていきたい
と考えております。いただいたご意見を
参考に、今後も取り組みを検討してまい
ります。
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【 】

◎ 凡　例
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その他

喫煙・飲酒について

意見番号3‐2として少し触れましたが、
現状と課題を分析することで違うアプ
ローチが見えてくると思います。大人が
子供に与える影響や職業別の対策が必要
だと感じていますが、まずはもう少し
データを持っているのかをお聞きしたい
です。

反　映

既登載

その他
喫煙に関するデータは、健診受診者（40
歳以上）の喫煙率、乳幼児健診や妊娠届
出時における父母の喫煙率（20～40代）
について把握しております。
飲酒に関するデータは、健診受診者（40
歳以上）の飲酒量・飲酒頻度、特定保健
指導実施者の飲酒状況、妊娠届出時の飲
酒状況について把握しております。


